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昨天，省高院院长张立勇继续为农
民工发放“工钱”，这次共为农民工兄弟
发放3620万元执行款。拿到钱后，这些
大男人哭的哭、笑的笑。“我这是激动、高
兴地哭。”来自禹州的李先生用满是厚厚
的起茧的手擦着眼泪。

张立勇说，一次次举行为农民工
发放工钱仪式，目的就是要引起全社
会的关注，来关注我们的农民工兄弟，
这不仅对社会诚信的建立，同时也对
社会良知的建立非常有必要。

郑州市委常委、市政法委书记、公
安局局长黄保卫也表示：“公安机关年
底前已成立了专案组，只要是接到拖
欠进城务工人员工资线索，我们会立
即赶赴现场，采取措施，一定要让农民
工过个好年，同时也一定让拖欠农民
工兄弟的企业和老板过不成年，要建
立长效机制保障农民工的权益。”

记者 鲁燕 文/图

3620万执行款
给农民工兄弟发“工钱”

张立勇说，让农民工拿到钱，是社会的诚信和良知
黄保卫表示，一定要让农民工过好年，让拖欠者过不成年

“他们就像亲兄弟一样，这 5 年多钱没要
来，他们从来没上我家闹过，我借钱给他们家
用的也都很有限……”昨天，在郑州市中院，
一身朴素的衣着，还戴着干活的黄色施工帽
子的王央，吸引了大家的注意，他的话更让人
感到农民工兄弟之间除了钱之外，还有着更深
的感情。

在他身后的几位农民工兄弟也是哭的哭、
笑的笑，不过，哭的那位农民工见到媒体记者连
连摆手说：“我这是激动。”

王央说，这笔钱拖了他们5年多，他一会儿
回家先把这钱发给其他兄弟。

说起这讨薪的经历，他们似乎都有说不完
的委屈。王央说，5年前，他们给一家地矿公司
干活，干的都是泥浆等累活儿，“开始说得好好

的，一边干着一边付着钱，可是，中间要了多次，
给的都是那点伙食费”，后来，他想着“活儿干完
了肯定得给钱”，可是，他没想到的是，活儿都干
完了，钱还不给，这一拖就是5年。

拿不到钱如何向工人交代？王央说，他知
道一些兄弟家日子过得不好，“我就到外东凑西
凑先后借了七八万，先尽着需要用钱的人家用。”

“其实，他们就像自己的亲兄弟一样，从未
去我家闹过，都是心底特别好的人……”面对他
手下的21个工人，他充满感激。

是啊，这些农民工兄弟其实过的日子都非
常苦，61岁的许先生说，他有一双儿女，为了让
孩子们感受到过年的气氛，“每年年三十儿我们
吃的都是素饺子”，王央没钱发不是他的错，“我
们理解他，所以也很少给他添堵”。

同样，王伟一家的举动也令人感动。
王伟的妈妈说，4年多前，儿子才28岁。他

领着20多人给一个承包工程的女老板干活，干
的都是装修活儿和杂活儿，本来也是说好，干
完第一个月，先付工资的 30%，工程干完全部
付清。然而，活儿干到第8个月，一分也没拿到
手，“每次儿子到她的工地去要，都不给。去的
次数多了，她还找来人骂我们，打我们。”

王妈妈说，女老板开着宝马、奥迪，住着大
别墅，“连她的车牌号，我们都记的有，但总想
着不能干非法事，得好好找人家要。”

可是，每次去都是空手而回。
“后来，连过路的人都看不过去，让我们到

法院起诉这个女老板。”王伟和妈妈走进了二

七区法院，连咋起诉、女老板的身份地址都不
详，最后还是通过法官的帮忙才下定决心打
官司。

昨天，当王妈妈拿着刚发到手的25万元的
执行款时，一直在笑，她说，这下一身轻松了：
儿子终于卸下包袱了，给工人发工资了，她也
不用再去工地打零工了，“特别是我的女儿，
不用再每月挤 5000 块工资寄给我，给王伟手
下的工人用了”。这些年，王伟的妹妹每月工
资一发，就拿点零花钱和房租，其他钱都寄了
回来。

同样，王妈妈也感激儿子手下的这帮可爱
可亲的兄弟们，“没有逼我们，否则我们还怎么
过日子啊”。

郑百文职工朱女士说，她做梦也没想
到，曾经辉煌一时的郑百文也成了拖欠职
工工资的一个企业，养老现在也被迫停
了。747 名职工的权益要了 10 年今天才算
有了结果。

她几次感谢郑州中院执行一庭庭长高志
强等人，“先后五次下东莞，和当地的法院和
房管局、土地局协调，为我们来回奔波”。

高志强说，这个“老赖”是东莞一个镇贸

易公司，虽然是倒闭的企业，但是，尚遗留六
七十套房产，“但因为这些房子是 1993 年盖
的，当时手续都不全，导致前期房子都没卖出
去，为此，我们和当地房管局、土地局反复沟
通，看能否做历史遗留问题对待。”欣喜的是，
当地的相关部门也都很配合和支持，最终，由
郑州中院出相关手续，拍卖房产的事全委托
给东莞中院，最终拍卖执行款1524万元，下发
给了747名职工。线索提供 乔良 小丽 朋涛

现场一 50万工钱拿到手，包工头感激21位民工兄弟

现场三 五下东莞，为郑百文职工要回1500多万元工资

你不让进城务工人员过好年
就别怪我们让你过不成年

公安机关在年底前，也专门成立专案
组，办理拖欠进城务工人员的工资的案
件，只要接到这些案件线索，立即赶赴现
场，立即采取措施，“你不让进城务工人员
过个好年，就别怪我们让你过不成年”。

黄保卫说，下一步工作中，公安机关

将采取更加有力的措施，探索建立长效机
制，切实维护好、保障好进城务工人员的
合法权益。动员全市政法机关认真办好
每起案件，加大对涉及拖欠进城务工人员
工资案件的执行力度，对恶意拖欠进城务
工人员工资的行为，要依法严惩。

存在拖欠工资行为
施工企业不允许参加招投标

在解决建设领域拖欠工程款和进
城务工人员工资问题中，采取的措施有
将清欠工作与建筑市场信用体系建设
相结合。施工企业在参加招投标前必
须开具无拖欠证明，凡存在拖欠进城务
工人员工资行为的施工企业均不允许

参加招投标。目前已先后暂停了56个
建设单位新上项目规划和施工许可证
的审批，对17家施工单位采取了限制投
标等制裁措施，取消了13个项目经理资
格，对300多家拖欠单位和个人记不良
记录。

要从根本上解决拖欠农民工工资
的问题，解决好执行难的问题，需要更
多的部门，乃至整个社会的参与和关
注。如果相关部门和社会大众在关注
农民工的问题上不是夸夸其谈，而是落

到实处，拿出全省三级法院的决心，那
么像刘红卫事情越来越少，直至消失。

最近欣喜地看到农民工得到了关心，
棉衣、棉被、农民工的工资有了，但是，彻底
地解决还需要整个社会付出更大的努力。

市委常委、市政法委书
记、公安局局长 黄保卫

关注农民工兄弟
需要整个社会付出更大努力
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